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Verbale relativo alla riunione del Consiglio del Corso di studi unificato di Giurisprudenza e 
Studi europei del 9 febbraio 2024 
 
Il giorno 9 febbraio 2024, alle ore 15:30, è convocato a distanza, tramite piattaforma Zoom, il Con-
siglio del Corso di studi in Giurisprudenza e Studi europei “Security and Human Rights” per discutere 
il seguente ordine del giorno: 
 

1. Approvazione verbale seduta precedente 
2. Comunicazioni 
3. Offerta formativa 2023/24: modifiche 
4. Varie ed eventuali 

 
 

Componenti del Consiglio Presente Assente Assente con giu-
stificazione 

Stefano Battini X   

Barbara Bello X   

Maurizio Benincasa si collega alle 
15:55 X 

  

Valerio Bontempi X   

Alessandro Bufalini   X 

Daniela Comandé X   

Nicola Corbo  X  

Daniela Di Ottavio  X   

Martina Galli X   

Francesco Luigi Gatta   X 

Gina Gioia  X   

Fabio Pacini X   

Luigi Principato  X  

Maria Pia Ragionieri  X  

Rosa Anna Ruggiero X   

Mario Savino X   

Carlo Sotis  X   

Alberto Spinosa  X   

Diego Vaiano   X 
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Giulio Vesperini   X 

Daniela Vitiello X   

Roberto Del Nero X   

Giada Micci   X 

Maya Chemingui X   

 
 
 
Presiede la seduta il prof. Alberto Spinosa. Svolge le funzioni di segretario verbalizzante la dott.ssa 
Martina. Alle ore 15:35, constatata la presenza del numero legale, si procede con l’esame dei punti 
all’ordine del giorno.  
 

1. Approvazione verbale seduta precedente 

Non ci sono osservazioni. Il verbale è approvato all’unanimità. 

2. Comunicazioni  

Il Presidente illustra le iniziative che coinvolgeranno il CCS, a partire dalla lectio magistralis del 5 
marzo di inaugurazione dell’anno accademico. La lezione, tenuta dal prof. Giulio Illuminati, verterà 
su “I principi universali del processo penale”. Il Presidente ringrazia la prof.ssa Rosa Ruggiero per 
avere propiziato l’iniziativa. 

Il Presidente ricorda che il 7 marzo si terrà presso l’Auditorium di Santa Maria in Gradi l’iniziativa 
di Ateneo di inaugurazione dell’anno accademico. 

Il 27 marzo si terrà in Aula Magna un convegno organizzato dalla Prof.ssa Comandè sul salario mi-
nimo, cui sarà presente una consigliera della Corte di Cassazione e vari professori di diritto del lavoro. 
La parola viene ceduta alla prof.ssa Daniela Comandè che illustra nel dettaglio l’iniziativa. 

Il Presidente annuncia che il 23 maggio avrà luogo la “Giornata della legalità”: un’iniziativa destinata 
a consolidarsi per il futuro e per questo anno dedicata al giudice Antonino Scopelliti, con la parteci-
pazione in qualità di promotori del CCS di Giurisprudenza, di “Amici di Giurisprudenza” e della 
Fondazione Scopelliti. Il Presidente passa la parola alla prof.ssa Daniela Vitiello per la presentazione 
dell’iniziativa e invita il CCS a partecipare all’organizzazione della giornata.  

Dal 29 al 31 maggio si terrà il convegno annuale di ADiM. Il Presidente cede la parola al prof. Mario 
Savino, il quale illustra l’idea rinnovata che anima l’edizione del convegno e le diverse giornate in 
cui esso si articola, invitando i presenti a diffondere l’iniziativa e a partecipare alla relativa call.  

L’11 ottobre si terrà un evento relativo al placement, in continuità con la giornata sull’orientamento 
in uscita organizzata dall’Ateneo, che si svolgerà nel mese di maggio. Il Presidente ricorda che in 
dicembre è stato avviato un contratto di collaborazione esterna proprio per sostenere l’organizzazione 
dell’iniziativa. Questa andrà ad aprire la “Settimana della Giustizia”, organizzata dal Tribunale di 
Viterbo. Nelle prossime settimane sarà resa disponibile una bozza di programma su cui lavorare con-
giuntamente.  
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Il Presidente informa il CCS circa l’impegno di alcuni suoi componenti nella redazione del docu-
mento di Riesame, nonché dell’intervento della proroga di una settimana rispetto agli originari ter-
mini di consegna.  
 
Il Presidente informa che l’orario delle lezioni è stato licenziato per merito del lavoro della prof.ssa 
Daniela Di Ottavio. Il Presidente cede la parola alla prof.ssa Di Ottavio per spiegare più nello speci-
fico alcuni problemi emersi, e infine risolti, relativi alla congestione delle aule causata dal recupero 
di ore nel secondo semestre da parte degli esercitatori linguistici. 
 
Il prof. Mario Savino chiede informazioni circa le eventuali modifiche di orario rispetto al precedente 
anno accademico. La prof.ssa Daniela Di Ottavio conferma l’assenza di modifiche (fatta eccezione 
per quelle segnalata al singolo docente) e annuncia la prossima pubblicazione dell’orario. 
 
La prof.ssa Rosa Ruggiero interviene per chiedere un aiuto ai rappresentanti degli studenti circa la 
diffusione dell’iniziativa di inaugurazione dell’anno accademico del 5 marzo. 

 
3. Offerta formativa 2023/24: modifiche 

Il Presidente informa che in vista del CDD del 13 febbraio occorre apportare due modifiche all’offerta 
formativa 2023/24, con specifico riguardo alla didattica erogata. 

La prima modifica riguarda il secondo modulo da 3 CFU dell’insegnamento “Circular Economy and 
Regenerative Growth” (LM-90). Il Presidente spiega che entrambi i bandi relativi all’affidamento 
dell’insegnamento a un contrattista esterno sono andati deserti.  

La proposta da presentare in CDD va nella direzione di affidare a titolo gratuito l’insegnamento al 
dott. Francesco Pacchera (SSD: SECS-P/13), in qualità di RtDA incardinato presso il Dipartimento 
DEIM, il quale ha manifestato piena disponibilità in questo senso. 

La proposta è approvata all’unanimità. 

La seconda modifica riguarda l’insegnamento di “Economia politica” (LMG-01), la cui copertura era 
stata inizialmente prevista tramite affidamento al dott. Patrizio Morganti in qualità di RtDA presso il 
Dipartimento DEIM, il quale da dicembre è tuttavia decaduto dall’incarico di ricercatore, interrom-
pendo il rapporto professionale con l’Ateneo. 

Il Presidente avverte che, a seguito di varie interlocuzioni con la Direttrice del DEIM prof.ssa Tiziana 
Laureti e con la prof.ssa Roberta Sestini, questa ultima ha manifestato la propria disponibilità a una 
mutuazione dell’insegnamento di “Economia politica” dalla stessa tenuto presso il corso di Scienze 
politiche. Poiché tuttavia l’insegnamento di “Economia politica” tenuto presso quest’ultimo corso 
pesa 8 CFU, mentre è previsto che a Giurisprudenza l’insegnamento pesi 9 CFU, si tratterebbe di 
procedere a una integrazione di ore di didattica per un totale di 1 CFU. L’aspetto problematico della 
mutuazione consiste però nel fatto che l’orario previsto per l’insegnamento della prof.ssa Sestini è 
già stabilito e non può essere modificato al fine di evitare le sovrapposizioni con gli orari di altri 
insegnamenti di Giurisprudenza, primo anno. Per tale ragione, il Presidente propone al CCS di atti-
vare un contratto di docenza sull’insegnamento di Economia politica, quale soluzione funzionale ad 
evitare sovrapposizioni con insegnamenti dello stesso anno. Annuncia che il dott. Patrizio Morganti 
ha manifestato il proprio interesse a partecipare al relativo bando.  

Il Presidente dà conto di un colloquio intervenuto con il Direttore del Dipartimento, prof. Luca Lo-
renzetti, il quale ha sottolineato la necessità di verificare la capienza economica per attivare il nuovo 
contratto. 
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La proposta del Presidente è quella di sottoporre al CDD una proposta di delibera aperta, formulata 
nei termini che seguono: attivazione di un contratto per l’insegnamento di “Economia politica”; in 
subordine, accettazione della mutuazione con l’insegnamento DEIM. Segue ampia discussione. 

La prof.ssa Daniela Comandè domanda se la sovrapposizione sia stata effettivamente accertata e se 
sia stata richiesta la disponibilità della docente di modificare l’orario, considerate le possibili diffi-
coltà derivanti dall’assenza di risorse disponibili. Il Presidente conferma la verifica delle sovrapposi-
zioni, rilevando tuttavia la problematicità di chiedere alla collega l’ulteriore cortesia di modificare il 
proprio orario.  
 
Roberto Maria Del Nero, in qualità di rappresentante degli studenti, interviene per domandare quali 
siano le possibili sovrapposizioni e se sia prospettabile una eventuale disponibilità dei docenti di 
Giurisprudenza interessati a modificare il proprio orario. 
 
Il Presidente risponde che le sovrapposizioni sussisterebbero con gli insegnamenti di diritto romano 
e di diritto costituzionale e annuncia che, a valle della decisione che avverrà martedì 13 febbraio, il 
CCS cercherà di fare il possibile per ottenere disponibilità dai colleghi di Giurisprudenza interessati 
dalla sovrapposizione a modificare il proprio orario.  
 
Il prof. Carlo Sotis interviene per fare presente l’opportunità di arrivare al 13 di febbraio con un’idea 
di fondo sulle possibili modifiche all’orario alla luce delle disponibilità dei docenti e delle aule, in 
modo da comprendere se in concreto sia preferibile procedere a tale modifica rispetto alla sovrappo-
sizione.   
 
Roberto Maria Del Nero interviene per proporre la registrazione della lezione, qualora non si riuscis-
sero ad evitare sovrapposizioni. 
 
Il dott. Fabio Pacini interviene per affermare la preferibilità dell’opzione del contratto sul piano di-
dattico, specie alla luce dell’acquisita disponibilità di un docente con esperienza in materia, che do-
vrebbe dunque essere proposta come soluzione primaria. 
 
Interviene il prof. Maurizio Benincasa, ponendo un dubbio sull’opportunità di presentare in CDD 
l’opzione subordinata, piuttosto che vincolare la proposta alla soluzione della docenza a contratto.  
 
Il Presidente riassume la proposta da presentare al CDD nei termini dell’attivazione di un contratto 
di docenza a copertura dell’insegnamento; in subordine, laddove questo non possa avvenire per ra-
gioni di carattere finanziario, che l’insegnamento sia coperto mediante mutuazione del corso di “Eco-
nomia politica” erogato presso il corso di Scienze politiche del DEIM da parte della prof.ssa Roberta 
Sestini, per un totale di 8 CFU, con integrazione di 1 CFU per gli studenti di Giurisprudenza. 
 
La proposta è approvata all’unanimità. 
 
4. Varie ed eventuali 

 
Nessuna. 
 
Non essendoci altri punti da discutere, alle ore 16.27 la seduta è tolta. 
 
Il Presidente  
Alberto Spinosa 
 
Il segretario verbalizzante 
Martina Galli 




